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■本报记者 吴丹璐

6月14日，首届上海国际碳中和技术、产品与成果博览会落下帷幕。本届碳博会邀

请到来自15个国家和地区近600家企业参展，各企业在展台上组织新品发布会和
合作签约仪式等配套活动453场，实现一对一贸易配对173场次，接待参观者超8

万人次。不少碳博会参展商表示，展会人气很旺，合作、采购意愿超出预期。

展商们的忙碌，反映出经济发展与日俱增的低碳转型需求。从本届碳博会来看，

这种需求已并非完全由政府主导。当市场的低碳理念达成共识，新的商业增长点
形成，新的绿色产业随之兴起。绿色浪潮下，企业只有抓住了低碳发展的锚点，

才能抓住高质量发展的转型之机。

新经济正在兴起

今年上海碳博会现场，碳足迹管理企业成为最热门的咨询对象。

“这次展会完全超预期，我们本来只派了四个同事过来，根本接待不过来。”碳
阻迹（北京）科技有限公司华东业务负责人皮轩铭一边和记者对话，一边忙着给

客户发名片。下午3点，皮轩铭带来的名片全部发完了。

皮轩铭供职的是一家专注于碳足迹管理的企业，于2011年创立。近年来，随着市
场对于碳核算的需求增多，碳阻迹的业务不断扩张，2021年、2022年先后获得了

高瓴、经纬创投、红杉资本等投资，完成B轮融资。

碳博会上，来找皮轩铭谈合作的，有下游企业需要外包碳核算管理工作的，也有

同行企业，但是更偏技术降碳，可以作为其供应商。从这个角度来说，碳管理、
碳咨询企业成为连接低碳技术企业上下游的中间人，串起了一条绿色产业的全新

赛道，也因此在本届碳博会上受到诸多关注。

今年碳博会，这类绿色服务企业来了不少。有的企业和碳阻迹类似，是从做云计

算起家的数据公司转型而来，很多企业创始人都有着互联网“大厂”背景；有的
企业原本是做质量检测服务的，如首家进入中国市场的第三方外资检测机构

Intertek，乘着绿色经济浪潮，逐渐向低碳解决方案业务转型；有的企业属于咨询

行业，如传统“四大”会计师事务所，在ESG（环境、社会、治理）浪潮中逐渐开
拓新的咨询服务。

尝试商业模式创新

绿色服务行业的兴起、产业低碳转型需求增多与政府引导、国家战略有着必然联



系。但在本届碳博会上，越来越多企业开始谈论起绿色转型的经济价值。

“中国企业高质量发展现在都在做两件事，一件事是‘出海’，销售到欧美市场

必然要考虑低碳合规的问题；另一件事是差异化，不做品牌差异化就很容易陷入
低价竞争的恶性循环。ESG将为品牌差异化提供新的潜在价值。”普华永道中国

ESG可持续战略与运营主管合伙人钟晓扬说。

普华永道在碳博会发布的报告显示，随着可持续意识觉醒，中国消费者愿意为值

得信赖且符合自身价值主张的ESG产品服务支付高达20%的溢价，高于全球平均
水平。

“溢价就是商业价值。而能够让消费者接受溢价，前提是让他们对品牌或产品有
认同感。” 下转5版（上接第1版）钟晓扬认为，对于企业来说，低碳转型更多是

中期战略规划，也许不一定即刻看到回报，但却是企业未来发展重要的商业增长
机遇，企业需要主动拥抱变化，积极尝试商业模式创新。

市场是推动低碳转型的关键。调动企业可持续发展的积极性，不能仅靠政府引
导、企业家情怀，更要靠市场的推动。能够让企业从转型中发现商机，可持续发

展才更加“可持续”。

提高市场资源配置效率，绿色金融也在发力。在全球需求趋势性下行的情况下，
ESG理念有望催生出全球经济新的增长点，ESG投资理念正在成为金融投资领域的

共识。反过来，资本市场也是低碳发展的“助推器”和“催化剂”，有助于“科

技—产业—金融”形成良性循环。

目前，上海正在推进国际绿色金融中心建设，本届碳博会有多家银行参展，并发
布了最新的绿色金融产品。陆家嘴金融城理事会理事长、交行行长刘珺在碳博会

绿色金融平行论坛上表示，目前上海正在探索制定具有地方特色的转型金融目

录，交行等银行将参与相关标准的制定，持续为降碳转型活动提供配套金融服
务。
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